

AViation SAFety (AVSAF)

20 de marzo de 2024



División de Seguridad



El proyecto AVSAF tiene como objeto garantizar que todo el personal con acceso al área de movimiento de un aeropuerto sin acompañamiento dispone de los **conocimientos mínimos necesarios en materia de seguridad operacional**.



Reglamento (UE) 2020/2148
sobre seguridad en pistas
de aeródromos

¿Qué es AVSAF?

La iniciativa **AVSAF** es el acrónimo de **Aviation Safety** y está dirigido al personal que desempeña trabajos dentro de la ZASO (Zona Aeronáutica de Seguridad Operacional) de un aeropuerto a través de la formación en materia de seguridad operacional.

El proyecto AVSAF cubre los requisitos en materia de formación en seguridad operacional derivados del Reglamento (UE) 2020/2148 y permite obtener, entre otras, **las acreditaciones de acceso** a determinadas zonas aeroportuarias (ZASO) y los Permisos de Conducción Aeroportuarios (PCA). Una vez superado el curso y aprobado el examen, estos tendrán **validez en todos los aeropuertos de la red de Aena** por un periodo de duración de 5 años.

ENAIRe se ha certificado como **Organización de Formación AVSAF (OFA)** y está ampliando el número de Instructores AVSAF certificados con el objetivo de impartir directamente a todos los empleados de ENAIRe que lo requieran una formación de calidad, homogénea y adaptada a las particularidades de los servicios que presta en el ámbito aeroportuario.

¿Qué tipos de cursos AVSAF existen?

La formación AVSAF se desarrolla a través de una serie de instrucciones técnicas de AESA y se dividen, para el personal que acceda a la ZASO en dos:

- Curso AVSAF para peatones (AVSAF_P)

El curso AVSAF_P acredita los **conocimientos mínimos en seguridad operacional** necesarios para el acceso sin acompañamiento a la ZASO de los aeropuertos para el desempeño de tareas que no impliquen el manejo y conducción de vehículos y/o equipos ni el uso de frecuencias aeronáuticas y se compone de 4 módulos. La evaluación del curso consiste en un examen tipo test. Esta prueba se realizará al finalizar el curso de manera telemática en la sede electrónica de AESA. Tras la realización del curso, y la superación del correspondiente examen, el alumno recibirá el diploma acreditativo AVSAF_P.

- Curso AVSAF para conductores (AVSAF_C)

El curso AVSAF_C acredita los conocimientos mínimos en seguridad operacional necesarios para el **manejo y conducción de vehículos y/o equipos** en las plataformas aeroportuarias, patios de clasificación de equipajes, vías de servicio, caminos perimetrales o cualquier otra área incluida dentro de la ZASO con la excepción del área de maniobras. Esta formación incluye los mismos contenidos del AVSAF_P más un **módulo adicional específico para la conducción**, por lo que las personas que superen esta formación recibirán sus diplomas acreditativos tanto en AVSAF_P como en AVSAF_C.

Además de la acreditación AVSAF_C, para la obtención del permiso de conducción aeroportuario, será necesario completar una formación adicional de "Conducción en área de Maniobras" (PCP-AM) y/o una formación de comunicaciones (PCP-COM)".

Familiarización local aeroportuaria

Además de la formación AVSAF, el gestor aeroportuario (Aena) exige acreditar una "familiarización local aeroportuaria". La finalidad de estos conocimientos es desarrollar los **conceptos de seguridad particulares de cada aeropuerto** acorde al tipo de acceso del trabajador y a los requisitos mínimos que se definan en cada caso. Esta familiarización dependerá del tipo de permiso que requiera y se estructura del siguiente modo:

- Fichas de familiarización local

Se trata de un dossier conciso y estandarizado para todas las instalaciones que contendrá toda la información de seguridad operacional necesaria e imprescindible para ayudar al personal a **conocer las particularidades de su área de trabajo** y para servirle de recordatorio de cómo actuar ante determinados sucesos. Estas fichas no sustituyen, en ningún caso, a aquella información específica necesaria para un trabajador para el desempeño de sus funciones.

- Prácticas de familiarización local

El objetivo es que el trabajador conozca los procedimientos locales, así como la ubicación, configuración y peculiaridades de su área de trabajo antes del inicio de la actividad sin supervisión. Estas prácticas de familiarización consistirán en un **acompañamiento a la zona de trabajo** y dependerán del tipo de acreditación obtenida, de la actividad a realizar o de la zona donde vaya a desempeñarlo.

- Prácticas de comunicaciones

Adicionalmente a los dos puntos anteriores, todos aquellos que necesiten obtener un permiso de conducción PCP-AM o un PCP-COM para el desempeño de su trabajo necesitarán acreditar el haber realizado unas prácticas de **utilización de frecuencias aeronáuticas**.



Tríptico resumen AVSAF elaborado por AESA

